MGR PIERRE-ANDRÉ FOURNIER (1943-2015) NEUVIÈME ÉVÊQUE ET SIXIÈME ARCHEVÊQUE DE RIMOUSKI (2008-2015)

Résumé

Né à Plessisville en 1943, Mgr Fournier a fait ses études classiques et théologiques au Collège de Lévis et au Grand Séminaire de Québec avant de passer trois années au Missouri pour apprendre l'anglais et d'obtenir une maîtrise en pastorale scolaire de l'Université de Sherbrooke. Ordonné prêtre en 1967, il acquiert une expérience exceptionnelle, entre autres comme vicaire, conseiller et animateur de pastorale scolaire, aumônier diocésain de la JOC, curé et vicaire épiscopal aux affaires pastorales. Ainsi, il est bien préparé à devenir évêque comme auxiliaire et vicaire général du diocèse de Québec, puis comme archevêque de Rimouski ((2008-2015). Sa mort subite, en janvier 2015, l'a empêché de compléter le travail pastoral qu'il avait si bien commencé.

Mgr Pierre-André Fournier (2008-2015)

Mgr Fournier avait à peine commencé à faire sa marque quand la mort l'a brutalement emporté.

Le projet pastoral

En arrivant à Rimouski, Mgr Fournier reprend d'abord la priorité pastorale de 2007 : Ensemble pour une seule mission, chacun selon ses dons et ses charismes. Pour bien connaître la situation, il fait une tournée du diocèse avec Gérald Roy, vicaire général, et Wendy Paradis, directrice de la pastorale d'ensemble. À son retour, il écrit : « Grâce à vous j'ai pu voir les POUSSES DE L'AMOUR et les BOURGEONS DE LA PAIX dans les mains d'hommes et de femmes, malgré les obstacles sur la route ». Wendy Paradis note les premiers constats : « les effectifs sur le terrain nous semblent toujours diminuer pendant que la tâche, elle, ne cesse d'augmenter ».

En même temps, Mgr Fournier procède à l'évaluation du chantier diocésain et des orientations pastorales. Dans cette foulée, un projet de revitalisation des communautés paroissiales voit le jour. Le comité qui en est responsable propose, afin de promouvoir une meilleure prise en charge de la vie paroissiale, une démarche en sept étapes : 1) sensibiliser et motiver; 2) offrir du perfectionnement; 3) porter un regard lucide sur la communauté paroissiale; 4) tenir une assemblée paroissiale; 5) se donner un temps de discernement; 6) préparer un plan d'action; 7) évaluer et faire une relance.

La lettre pastorale de Mgr Fournier du 12 février 2012 vient appuyer le projet de revitalisation; parmi les thèmes étudiés, on peut noter : La communauté est première, Faire Église autrement, Des critères de vitalité, L'avenir des églises, Une invitation à l'espérance.

Au projet proprement dit s'ajoute un comité sur la Parole de Dieu qui propose, pour chacune des régions pastorales, des rencontres d'approfondissement et des outils d'animation. L'objectif général est de « permettre à chaque membre des communautés chrétiennes de prendre conscience de son baptême en vue du devenir l'Église en mission dans le monde de ce temps ».

La vie paroissiale

La structure de base demeure la paroisse. «La communauté est première », souligne à maintes reprises Mgr Fournier. Les paroisses sont regroupées en secteurs pastoraux avec une équipe le plus souvent composée d'un prêtre ou deux et d'agentes ou d'agents de pastorale; les secteur pastoraux sont eux-mêmes regroupés en régions pastorales qui comprennent plusieurs paroisses. Il y a dans le diocèse 6 régions pastorales et 18 secteurs pour un peu plus de cent paroisses.

Plus que jamais se vérifie le verdict de Wendy Paradis : « la relève vocationnelle, celle des prêtres et des diacres, celle des religieux et des religieuses, des agentes et des agents de pastorale, est particulièrement faible ». Pour s'en convaincre, il suffit de consulter les trois tableaux suivants :

I. Les effectifs en pastorale

	2008 Temps plein	2008 Temps partiel	2015-16 Temps plein	2015-16 Temps partiel
Prêtres résidents mandatés engagés en paroisse	20	2	19	8*
Agentes et agents de pastorale mandatés et rémunérés	22		8	
Prêtres de l'extérieur	2 colombiens		3 colombiens 2 africains	1 africain

^{*} administrateurs, collaborateurs, membres d'équipe pastorale Au cours de son épiscopat, Mgr Fournier n'a ordonné aucun prêtre

À noter que Mgr Fournier n'a fait aucune ordination sacerdotale et que, pendant ce temps, arrivent plusieurs prêtres de l'extérieur.

II. Effectifs des communautés religieuses dans l'archidiocèse de Rimouski

Communautés masculines	1995	2005	2015
Capucins	6	5	1
Clercs de Saint-Viateur	30	7	0
Frères du Sacré-Coeur	33	29	18
Jésuites	2	0	0
Oblats de Marie-Immaculée	7	2	0
Prémontré (o. praem.)	0	1	1
Rédemptoristes	6	0	0

Ш

Communautés féminines	1995	2005	2015
Congrégation des srs de ND. du St-Rosaire	430	339	270
Filles de Jésus	83	79	66
Filles de la Sagesse	6	1	0
Religieuses de Jésus-Marie	11	10	5
Servantes de Jésus-Marie	16	16	0
Servantes de NDame, Reine du Clergé	117	95	46
Sœurs de la Charité de Québec	7	1	0
Sœurs de la Charité de Saint-Louis	2	0	0
Sœurs de l'Enfant-Jésus de Chauffailles	6	4	3
Sœurs du Bon-Pasteur de Québec	6	2	0
Srs Missionnaires de l'Immaculée-Conception	1	1	0
Ursulines de l'Union canadienne	87	91	74

Au manque de prêtres s'ajoute l'état financier alarmant des paroisses. En 2008, 55 d'entre elles sur 105 (52%) sont déficitaires; en 2014, il y en a 63 (61%) sur 103. Il faut songer à supprimer certaines paroisses et à annexer leur territoire à une autre paroisse. Des églises sont fermées et changent de vocation. À la fin de 2015, on trouve 10 églises vendues à des municipalités (on y conserve habituellement un espace pour le culte), une vendue à un groupe religieux (Mont-Joli, La Bible parle), une à une société historique (Bon-Pasteur de Matane) et 6 à des particuliers. La cathédrale de Rimouski, pour sa part,

a été fermée le 28 novembre 2014 pour des raisons de sécurité. Malgré bien des efforts, on ne connaît pas encore le sort qu'elle connaîtra.

Mgr Fournier, un évêque proche de ses diocésains

Mgr Fournier partage avec ses diocésains, qu'il fréquente dans tous les lieux, les joies et les peines. Par exemple, il se fait un devoir de participer aux fêtes commémoratives des paroisses (centenaires, etc) et même à des célébrations plus profanes. Il a une attention toute spéciale pour les communautés religieuses et les associations de fidèles dont Madonna House Apostolate (Maison de la Madone) qui ouvre une maison d'accueil et d'écoute à l'image de Nazareth.

Il fait tout pour rejoindre les jeunes et encourage ses collaborateurs et collaboratrices à faire de même; per exemple, il accueille les jeunes confirmands à l'archevêché pour, dit-il, « les aider à mieux connaître l'histoire et la vie de leur Église diocésaine ».

Tous les efforts qu'il fait (études, assemblées, comités...) pour régler l'épineux problème des églises et de la cathédrale montrent bien qu'il partage les angoisses et les espoirs de ses gens. Il ne lui a manqué que le temps pour poursuivre son travail.

Conclusion

Mgr Pierre-André Fournier a été un grand pasteur de l'espérance, capable de lire la Parole de Dieu au présent. Bon et fidèle serviteur, actif et vigilant, il a, tel un phare, guidé des diocésains en des moments difficiles. Mais il a été d'abord et avant tout un évêque de proximité.